

Dios nos ha dado una patria. Rica o pobre; libre o esclava, pero no la traicionaremos jamás y porque no nos mueve ningún plan egoista, hoy como siempre, aceptamos toda la plenitud del sacrificio que sea necesario para llevarla a Dios y con él a la libertad.

Recuerdo

...porque también Sabín amó a los niños, como Cristo los amó.

Siguiendo las enseñanzas del Divino Maestro, que dijo: "Dejad que los niños se acerquen a mí", Sabín, Maestro de patriotas, amó a los niños con todo el fuego de su ardiente corazón y supo acercarse a ellos.

Y así en Sakaneta precisamente, en ese querido pueblo que tanto recuerdos de nuestro Maestro encierra, donde Sabín demoró su cariño hacia los niños.

En cierta ocasión, vio a un niño llorar desconsoladamente y se acercó a él y le sonrió con sus manos, preguntándole con cariño por las causas de su llanto. Cuando aquél respondió temblando de emoción, le enseñó el infinito anillo, signo precursor del cariño que le esperaba por haberlo expresado en la largua de sus padres. Sabín le consoló, redoblando sus caricias. Enjugó el llanto del niño y curó la vital protesta, que obtuvo resultados tan eficaces.

Como no habían de tomar parte los niños en este grandioso homenaje que Juventud Vasca, de Bilbao, dedicó al Maestro?

Si ellos también han honrado su memoria, correspondiendo a su cariño.

Y ese homenaje de los niños y de las niñas ha sido el homenaje más preciado para el Maestro y el que más ha conmovido mi corazón.

¿Qué belleza es el niño!

¿Qué hermosa la infancia con su candor, su gracia, su sonrisa, sus encantos naturales que no marchitan por las desilusiones de la vida.

Son los niños gotas brillantes de rocío que el cielo derrama sobre la tierra para enriquecer nuestra efímera existencia.

Los niños, con sus variados tonos, tejen el mundo con que se viste la naturaleza para recrear nuestros sentidos.

Niños y flores forman un todo de poesía, encanto, amor...

Y si el niño—al descubrir el velo de su inteligencia—recibe en ella los primeros fulgores del sol de un ideal que más tarde le habrá de grandes cosas que aun no caben en su cabecita, y respira un ambiente de saber patrio, crecerá amitando en su pecho el fuego que purificará nuestra raza y la salvará para siempre.

Los patriotas, hombres y mujeres, jóvenes y viejos, se disponían para el gran homenaje a Sabín.

Un niño nació con deleite a sus padres hablar de Sabín, Sakaneta, coronas, flores, banderas... Todas estas cosas se agolparon en su imaginación y nació, sólido con banderas flameando al viento y exclamó: "Yo quiero ver las banderas!"

Enakume Abertzale Batza daba los últimos toques a las que con tanto afán y entusiasmo confiaron para ser bendecidas en el memorable acto de Sakaneta.

Una tras otra fui desplazándolas ante los ojos adorables del niño y, para satisfacer sus deseos, dejé en sus manitas la de nuestra Juventud.

Esos ojos brillaron como dos acecas de fuego: en su brilla se dibujó una sonrisa y una alegría inefable estrechó contra su pecho la bandera de la patria.

Su padre les dijo: "Eso es nuestra bandera, hija mía..."

Y el niño, que no contaba más de cu-

Reposó espiritual en la cumbre más alta de Euzkadi



La brava silueta del Iru erriego maia (2.433 m.), levanta erguido su peñón en lo más adentrado del Pirineo renacido, indicando la mayor altura de la Patria Roedea de nieves eternas, raya vez despojada de sus chalets de niebla, mantiene su secreto impenetrable en el silencio immense de aquel desierto de simas y barrancos.

:Qué gloria debe ser—consideráramos muchas veces—la estancia en su cima y contemplar desde ella a Euzkadi entera que ella domina...!

Y Peñales por la ilusión (un día magnífico del mes de agosto) saciamos el deseo de nuestros cuerpos sobre la gigante caliza, a la vez que aliviamos, en la altura, la paz del espíritu, rota muchas veces en el rudo batallar, por la causa de JEL.

Los tres mendigozales que la alcanzamos en aquel inolvidable atardecer, lan rances nuestro irriente calor, como un saludo y una llamada al corazón de todos los vascos.

"Estremo—leo de mi diario montañero—en la cumbre más alta de la Patria, y somos felices al sentir su intangible libertad... Allí no llegó la conquista, y nuestros corazones se algararon con el recuerdo. El espléndido grandioso del Pirineo es inigualable visto entre las últimas lucecitas del sol que muere, tras la mentira siente de Aralar, enrojeciendo los valles... En el misterio del rápido crepúsculo, cuando la noche agarra el sol y enciende las laces del cielo, trae el cielo naranjizo y floroso del mandil negro, una acción fervorosa, como se res en la altura, en el cielo de nuestra dulce Euskadi..." La fuerza espiritual de la montaña es irresistible. En ella se siente algo muy adentro, imposible de exteriorizar con palabras. Esto es, que sobre el Iru erriego niza, arrastra su gravedad con el sentimiento de la Patria, nuestra querida, inspiró a resores un bello prepósito que pronto ha de florecer y será otro faro luminoso que brillará en la primera altura de Euzkadi, señalando la ruta de un pueblo...

A ella acudirán los pequeños de corazón para engrandecer sus sentimientos; los vascos sin vida vasca, para fertilizarla; los ensimados en la lucha, para fajar recompensadas en el Ideal y en "Alfonce"...

:Cumbre blanca del Iru erriego iraia, donde brilla la Cruz y la Basílica de Euzkadi: eres el reposo espiritual del patriota!

:Agujas del Pirineo, reflejos épicos de aquellas soildades: cubrid la Cruz con vuestras alas, librándola de los peligros...!

Mendigozales

tes abiertas, posó sus labios rosa en los pliegues de la bandera.

Y seño... Seño que otros niños más afortunados que él, porque tenían seis años, recogían flores llenas de fragancia y hacían ramilletes para ofrecerlos al Mártir de la Patria.

Unas horas después, aquellos niños llegaban en medio de la multitud al humilde cementerio de Sakaneta.

Se padre les dijo: "Hijos míos, ésta es

la tumba donde acostaré Zaldívar de Arana. Ofrecedle vuestros flores".

Los niños, llenos de emoción, contemplaron sus ramas, los buenas y los dejaron arrojados con las coronas y flores de todos los patriotas.

Sabino, desde el cielo, sonreiría gozoso, diciendo como Jesús:

"Dejad que los niños se acerquen a mí, y no los estorbéis..."

ERRAZITAR KARMELE

¡Aurrera...!

Oseña damaior AMAYUR asteroiroko, beronen ikerle, idiazle, ta ongienea mere biotz agura,

Bizosorbe aintzeta tx aintzeta napar amentatzen ere.

Biotz-biotzex, ifintzi dagigun eusko margo poan gaitzunab abertzaleok. :AU-RRERA...!

Iñakieta tx eragoipenez, zazpi ilabearen, bururik ere agertu erizik egon ondoren, indastorkigu berilo AMAYUR asteroiroko bere salen, lan egiteko prest.

Alde luzez etxe sokondoa egoteak ederria bihio ex digu egin. Arpegia biribil, de kiskarr, begi ordin, matral eta inusua gorri; euskotar jatorfa.

Iraurkireki agur biotzetikoa eginklik, poza biotzen eta gorri ta kemena gogean dimala irten zaigu.

Ez dirudi ex zazpi ilabekiko oportak alper erauso dionik. Eten gabe lan egiteko aiztoa duala dio.

:Kendu, kendu!! :Tozi, toki AMAYUR!! kalean degu; badakar zer kontatu, JEL, azken patria'k bete-bebe, ta Sabín-en egi horribles ahoz postur-pusta, gari ta ari! atzeden gabe, :AURRE-RA...! Gaitz edo eizei horrekin hortz arte.

:AURRE-RA...! Gure egi maitaera zifteate, mintzo ta oihara sizer. Lana egiteko sortu zera ta urez biotz hofutu bera beraunasterik ex darabilikiz.

Eragoipenak gorrabea ex dira ex ure geogak kiskilidu; langile ta aiztoetan gaur arte berria.

Indaizeko ibil une gero ta obeto ikusti ex dega oneko asteroiroko haren bear aurrea diazula, arorikari entziteko, zaharrak indatzeko ta abertzainetan liberales "egitez" izaten erakusteko.

Jauia lagun, ekin dayugun berilo haritzak hiru salentan... :AURRE-RA...!

"ANDONI"

Muteikuar Euzkel Idiazale Batza'tik.

di nuestros lectores

Anoche pude caerme lo contrario, advertímos a nuestros compatriotas que el presente número se ha preparado en el corto espacio de dos días.

Fué nuestro propósito proyectarnos de nuevo a la lucha con un número que colmara las exigencias de los lectores. No ha podido ser, pues las dificultades se agruparon amenazantes y sólo a última hora han podido ser superadas a fuerza de entusiasmo y por el deseo de hacer nuestra reaparición coincidiendo con la fecha del XXXII aniversario de la muerte del Maestro.

AMAYUR, agradece profundamente a todos cuantos han contribuido a allanarnos el camino, para que pudieramos cumplir, aunque sea difícilmente, el deseo de hacer nuestra reaparición en esta fecha tan significativa para los vascos.